
2021.6.9 佐责任编辑 / 龙廷恺 执行美编 / 沙 文

07
凉城·

专题

电动车以其经济、轻便等特点，已经

成为广大群众出行的重要工具， 但不规

范充电的现象频繁发生、屡禁不止，由此

引发的电动车安全事故亦频频被媒体曝

光， 有些在网上热传的视频更是令人触

目惊心，在群众中影响极大，必须引以为

戒。 不仅要加强法治宣传， 更要完善便

民安全充电设施，充分利用人防与物防，

遏制电动车火灾事故， 切实保护人民群

众的生命和财产安全。

近年来， 凉城新村街道对电动车

“飞线充电”、楼道内停放电动车等现象

进行了多次大规模的整治，2021 年 5 月

1 日，《上海市非机动车安全管理条例》

正式实施后，街道更是在各居民区加大

了城管执法的力度。

此外，街道相关部门正确面对“堵”

和“疏”的关系，在法律法规的框架下，

努力排解居民停车难、充电难的诉求，特

别是在加装安全充电设施和完善车库安

全管理方面做了大量工作。

2018 年，街道房办与社会第三方合

作， 率先对各居民区地下车库加装部分

电瓶车安全充电设施，为杜绝“飞线充

电”、解决居民“充电难”迈出了第一

步。 凉城派出所适时对地下车库非法住

宿进行了整治，不仅排除了安全隐患，也

腾出了大量的停车位。

此后， 各居民区在街道有关部门的

指导下，群策群力，积极寻求与社会第三

方的合作，实地勘察小区现实状况，主动

探索解决电动非机动车充电难的问题，

同时把电动汽车充电问题也放在了重点

关注的事项中，力争为杜绝“飞线充电”

“电瓶车楼道充电”“电动汽车私拉电

线充电”等顽症夯实基础。

锦苑小区原是典型的老旧小区，道

路狭窄，机动车和非机动车停车位紧缺，

飞线充电、楼道充电、私拉电动汽车充电

线等现象屡禁不止。 通过旧住房修缮工

程，合理调整和拓宽了小区主要的道路，

不仅缓解了老旧小区机动车停车位紧缺

的状况， 也为地面电动汽车充电桩的设

立创造了条件。同时，小区与社会第三方

合作， 对部分非机动车地下车库进行了

智能化改造，树立了智能化管理的样板。

近来， 锦苑居委正在与社会第三方

合作， 在小区推动设立电动自行车露天

充电桩，以缓解小区居民电动车“充电

难”的矛盾。 目前，实施这一项目的业主

征询工作已经顺利完成， 试点工程正在

紧锣密鼓地进行中。

凉五居民区通过“美丽家园”工程，

积极解决居民电瓶车充电难的问题，设

立了两座非机动车露天充电停车棚，该

露天电瓶车充电停车棚的选址得到了广

大居民群众的大力支持，建成后其“安

全、防雨、便捷”以及造型的美观也受到

了居民群众的一致好评。

此外， 凉五居民区党总支能从小区个

别居民对电动汽车的充电需求看到小区发

展中可能产生的矛盾和安全隐患， 适时关

注新能源汽车的发展状况，在“美丽家园”

工程的建设中， 及时开辟了两处电动汽车

停车充电区域，同时与社会第三方合作，完

成了电动汽车停车点位充电设施的安装。

凉五居民区露天电瓶车停车棚及其

电动汽车停车区域充电设施的安装和设

置，不仅解决了居民电动车“充电难”的

问题， 也基本杜绝了小区 “飞线充电”

“楼道充电”“私设停车桩”的顽疾。

由于社会各方面对绿色能源汽车的

大力推广及客观的需要， 各居民区电动

汽车车主私拉电线安装充电设施的现象

时有发生，导致严重安全隐患的同时，也

由此产生了诸多居民矛盾。

凉五居民区建设成功的电动汽车充

电区域及其安全充电设施， 得到了街道

各居民区的广泛关注， 有望被更多的居

民区采纳实施。
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电动汽车集中停车充电桩区域受青睐

开拓创新有活力 做好社区“领头雁”
———记上海市青年五四奖章获得者、广灵二居民区党总支书记李倩

□记者 武 钢

李倩，一位 80 后社区工作者，现任

广灵二居民区党总支书记，2020 年度上

海市五四青年奖章获得者。 她求真务

实、开拓创新，在平凡的岗位上干出了不

俗的业绩。

“对我来说， 这是一份沉甸甸的荣

誉。 我把它看作是街道领导和社区居民

对我的信任和对我们工作的肯定。 我深

感社区工作任重道远，唯有将这份荣誉

化为前行动力，在今后的工作中更加脚

踏实地、奋发有为，为社区居民和‘美丽

家园’建设做出更大的贡献。 ”谈起获

奖感受，李倩的回答很谦虚很朴实。

2004 年大学毕业后，李倩曾在一家

世界 500 强的外贸企业干了 10 年，为

了能就近照顾家里，她辞职后来到锦一

居民区当了一名社区工作者。 刚开始她

确实有点不习惯：收入大幅降低，服务对

象不同，打交道的方式大相径庭，外企和

社区的工作氛围更不同……“好在当时

锦一居民区党总支书记周俊和居委主任

陈永牛热情和耐心地带教我，让我对日

常工作多思考多琢磨，逐步适应社区工

作。 ”最让李倩感到欣慰的是，社区工作

给她带来了许多在外企所没有的快乐和

人情味。

新时代社区工作更需要年轻人的参

与，李倩借鉴在外企的一些好经验，通过

“小手牵大手”活动，建起了社区“朋友

圈”，汇聚更多年轻家长参与居民自治，

进而建立由“三会一圈”构成的“自治

家园”组织框架，旨在发动年轻人参与

小区文明建设和治理，使年轻父母因孩

子结缘走出家门参与到社区活动中，动

员他们依托各自资源和特长选择服务

内容和项目，协助社区构成沟通纽带，实

际解决居民区工作的难题。

在以后几年的工作实践中，也印证

了这点：年轻党员、志愿者、居民的积极

参与， 大大加速了诸如小小区物业合

并、加装电梯、“美丽家园”项目建设等

社区工作的推进。“锦靓家园”和“四邻

家园”均被评为区级自治家园。

后来， 李倩被安排到凉四居民区担

任主持工作的党总支副书记。 “在居委

会主任帮助下，我得到了更好锻炼。在凉

四居民区的那段时间， 我的工作经验和

能力有了充分沉淀和积累。 ”李倩坦言。

凉四是老旧小区，小小区合并后避

免了许多扯皮问题。 区政府投资 3000

多万元启动“美丽家园”建设项目，对

小区进行大规模改造翻新，更新了居民

家的管道，解决居民楼外墙内墙渗水和

楼顶漏水等急难愁盼的问题，整个小区

的停车位和休闲场所进行了整体规划

和改建。

老旧小区道路狭窄，机动车要从横

向停放调整为纵向停放，还要增加车位，

势必要削减绿化带，对此有车居民和无

车居民的态度截然相反。 党总支和居委

多次召开听证会，将初步方案向居民征

询后几易其稿，最终制定了双方都能接

受的方案。 针对新能源汽车拥有量增多

的趋势，“三驾马车” 经过与施工方沟

通，做好居民调解工作，利用小区围墙处

设置新能源车共享充电桩区域，解决了

新能源车充电难的问题。

凉四小区原有 3 个地下非机动车

库，但居民都不愿意将电瓶车推下去，一

来车库环境脏乱差，二来没有充电设施。

“三驾马车”经过协商，通过第三方公司

安装充电设施、消防喷淋、发卡移门、整

治清理环境，这些共性和难点问题化解

后，也彻底解决了电瓶车“飞线充电”

和进楼道的顽疾。

凉四小区居民加装电梯意愿很强

烈，但也有个别居民工作难做。 比如，一

位住在二楼的居民，因担心采光、噪声、

辐射、房屋贬值等问题持反对态度。 为

此，党总支通过该居民的父亲（党员志

愿者）帮忙做工作，更重要的是，居委会

通过解决他家里许多具体困难来感动

他。 经过多次晓之以理、动之以情的沟

通，该居民最终同意加梯方案。

如今，李倩担任广灵二居民区党总

支书记也已一年了。 她说，要当好社区

“领头雁”，必须当好“五种人”：坚持

走访排摸，做个明白人；坚持公道正派，

做个硬朗人；坚持区别对待，做个灵巧

人；坚持为民服务，做个有心人；坚持品

德修养，做个实诚人。 她表示将继续以

不负韶华的信心和决心， 勤奋工作，开

拓进取，只为无愧今天的使命担当，不负

明天的未来希望。

李倩近影 荣获的奖章证书

创文在行动凉城


